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КУРСЫ ВАЛЮТ
ПОГОДА

По прогнозам Gismeteo, 13 февраля по республике 
ожидается облачная с прояснениями погода. 

Температура воздуха от 7 до 19 градусов тепла. 

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ
Луна растущая, 17%

Заход – 20:42 (12 февраля)
Восход – 8:56

Долгота дня: 10 ч 26 мин
Восход – 7:02
Заход – 17:28

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

    ОБНОВИТЬ И ОЗЕЛЕНИТЬ. В Северной 
Осетии в текущем году будет благоустроено еще 
39 общественных территорий. Во Владикавказе 
приведут в порядок правую сторону набережной 
реки Терек по улице Чермена Баева от переулка 
Соляного до улицы Генерала Плиева; Пушкин-
ский сквер на ул. Димитрова; территорию по 
улице Коцоева от улицы Генерала Плиева до 
Управления Федерального казначейства. Среди 
объектов и победители всероссийского конкур-
са «Малые города и исторические поселения» 
– общественные территории в городах Ардон и 
Дигора, а также в селении Нар. 

    КУЛЬТУРУ ПОДДЕРЖАТ. Лучшие учре-
ждения культуры Северной Осетии и их работ-
ники получат денежные премии. Об этом в своем 
телеграм-канале сообщил глава профильного 
комитета Сослан Фидаров. Четыре лучших 
работника культуры и три лучших сельских учре-
ждения культуры будут определены по резуль-
татам конкурса в марте 2024 года. На оказание 
государственной поддержки выделено 500 ты-
сяч рублей из федерального и республиканского 
бюджетов в рамках нацпроекта «Культура». 

    ДЕЙСТВУЕМ НА УПРЕЖДЕНИЕ. ГУ МЧС 
России по РСО–А проводит масштабную работу 
по предупреждению пожаров и последствий от 
них в жилом секторе и на объектах различных 
форм собственности. С начала года государст-
венными инспекторами по пожарному надзору 
проверено 188 объектов различной формы 
собственности. В результате выявлено 7 на-
рушений требований пожарной безопасности. 

    ОБМЕНЯЛИСЬ ИСТОРИЕЙ. В Московской 
осетинской общине состоялась презентация 
новой книги «Идеологема жертвенности в твор-
ческом наследии Коста Хетагурова» известно-
го ученого, кандидата филологических наук 
Тамира Салбиева. Встреча прошла в теплой 
атмосфере, автору были заданы интересующие 
гостей  вопросы. Тамир Салбиев вручил общине 
экземпляр книги, а активисты общины подарили 
гостю недавно вышедшую книгу известного 
историка и краеведа Феликса Киреева «Храмы 
дореволюционного Владикавказа».

ЗНАЙ НАШИХ!    Георгий Гогаев – лауреат Премии Президента РФ

НАУЧНЫЙ ТРИУМФ ЛИЦЕИСТА
Президент России Владимир ПУТИН вручил премию в области науки и инноваций для молодых ученых ведущему 
конструктору по изделию Опытно-конструкторского бюро имени А. Люльки Георгию ГОГАЕВУ. Премия присуждена «за 
комплекс работ, обеспечивающих укрепление обороноспособности страны».

 В. ВАСИЛЬЕВА

Эта новость вчера облетела все СМИ страны и, 
конечно, очень порадовала нас, жителей Северной 
Осетии, в очередной раз наполнив наши сердца гордо-
стью за своих молодых земляков, добившихся замеча-
тельных успехов в разных сферах деятельности. Этот 
список золотой осетинской молодежи пополнил та-
лантливый ученый, старший преподаватель кафедры 
«Конструкция и проектирование двигателей» Москов-
ского авиационного института, ведущий конструктор 
по изделию ОКБ им. А. Люльки Георгий Гогаев.

На торжественном вечере в Кремле, посвященном 
300-летию Российской академии наук, президент 
страны Владимир Путин вручил выдающимся ученым  
государственные награды РФ и премии в области науки 
и инноваций для молодых ученых за 2023 год. Среди 
лауреатов – и Георгий Гогаев. В ответном слове он 
поблагодарил президента и совет при президенте по 
науке и образованию за высокую оценку проделанной 
работы и за создание условий для реализации идей 
молодых ученых. 

«Получить такую награду – большая честь и высокая 
ответственность, которая мотивирует продолжать 

работать дальше с двойными усилиями, – сказал он. 
–  Достигнутые результаты стали возможны благодаря 
вкладу большого количества людей. Пользуясь случа-
ем, хочу поблагодарить учителей Лицея искусств г. 
Владикавказа, преподавателей Московского авиаци-
онного института, наставников научной роты ВВС РФ, 
коллег на предприятии. Отдельно хочу отметить своего 
научного руководителя – генерального конструктора-
директора ОКБ им. А. Люльки Евгения Ювенальевича 
Марчукова, человека, который выдвинул работу на 
соискание премии – вице-президента Российской ака-
демии наук Сергея Леонидовича Чернышева, своих 
наставников из управления прочности Михаила Ана-
тольевича Богданова, Игоря Аркадьевича Шубина 
и Надежду Ивановну Демкину. Конечно, достичь 
результатов было бы невозможно и без поддержки и 
помощи моей семьи. Желаю ученым-исследователям 
упорства и удачи в достижении цели». 

Радость и гордость за успех Георгия сегодня испыты-
вают не только его мама – Ирина Юрьевна Кокаева, 
доктор педагогических наук, кандидат биологических 
наук, профессор СОГУ, но и коллектив Республикан-
ского лицея искусств, который он окончил в 2009 году. 
Классный руководитель Алла Сергеевна Гагиева так 

вспоминает о своем ученике: «Я всегда была уверена, 
что этот мальчик сможет многого добиться. Учился он 
хорошо, особенно ему давались математика, химия, 
биология, физика. Но и историю он знал так, что все 
учителя на традиционном ЕГЭ по этому предмету 
заслушивались его ответом! Георгий очень коммуни-
кабельный, со всеми в классе находил общий язык, а 
как он танцевал! Он же у нас учился в хореографиче-
ском классе. Мог бы, наверное, и артистом стать, но 
я всегда представляла его профессором, стоящим 
за кафедрой. Он выбрал Московский авиационный 
институт, по окончании которого поступил в аспиран-
туру, защитил диссертацию.

Георгий – уважительный, скромный, воспитанный 
молодой человек, вот и в Кремле он не забыл побла-
годарить нас, учителей лицея. Это очень приятно. Он и 
на свою свадьбу в прошлом году нас тоже пригласил. 
Мы искренне желаем Георгию новых успехов на на-
учно-техническом поприще и большого человеческого 
счастья».

– Как и большинство выпускников школ, я точно 
не знал, куда хочу поступать и с какой профессией свя-
зать свою жизнь. Поэтому выбор направления «Авиа-
ционные, ракетные двигатели и энергетические уста-
новки» МАИ можно назвать случайным, – рассказывал 
Георгий в одном из интервью. – Но с третьего курса, 
когда начались специальные предметы, учеба стала 
стремительно увлекать. Сейчас с уверенностью могу 
сказать, что люблю свою профессию. Если бы вер-
нулся назад, в момент окончания школы, повторил бы 
свой выбор.

В МАИ по программе специалитета я учился 5,5 года, 
после университета прошел срочную службу в науч-
ной роте ВВС, а затем окончил аспирантуру МАИ 
и защитил диссертацию на соискание ученой степени 
кандидата технических наук.

Хотел бы отметить, что у ОКБ имени А. Люльки су-
ществует целевая программа сотрудничества с МАИ 
по подготовке студентов. Благодаря ей я смог уже 
на третьем курсе устроиться сюда на работу по сов-
местительству. Здесь я получил много практических 
знаний. Программа позволила приобрести опыт, кото-
рый стал надежной базой для дальнейшего развития 
конструкторских компетенций.

Редакция «СО» от имени своих читателей присое-
диняется к  поздравлениям лауреату и надеется, что 
Осетия еще не раз услышит имя Георгия Павловича 
Гогаева в контексте достижений ведущего отечест-
венного конструкторского бюро, которое работает 
на укрепление безопасности и обороноспособности 
страны, по самым нужным, как отметил президент, 
для нас сегодня направлениям.

ИЗ ПЕРВЫХ РУК    Большое интервью 
с министром труда и социального 
развития РСО–А Алиной Айдаровой

Счастье не бывает 
легким
В компетенции Министерства труда и социального 
развития РСО–А – самые насущные вопросы, 
которые составляют нашу повседневную жизнь. 
О поддержке семей с детьми, помощи семей 
мобилизованных, региональном материнском 
капитале и не только поговорили с руководителем 
ведомства.

Зарина КАБИСОВА

– Алина Казбековна, этот год 
объявлен Президентом России 
Годом семьи. Каковы, на ваш 
взгляд, самые важные семей-
ные ценности?

– Думаю, те, которые для каж-
дого человека являются основ-
ными: забота о детях, о старших, 
уважение друг к другу, ответст-
венность и, конечно же, любовь. 
Вроде, простые слова, но в них 
содержится весь смысл челове-
ческого существования. Когда у 
тебя есть старшие, дети, когда 
все они здоровы, любят тебя – ты 
по-настоящему счастлив. 

– А на чем, по-вашему, зиждет-
ся «золотой запас» семьи?

– В первые дни нового года гла-
ва республики Сергей Меняйло 
отметил, что в республике было 
рекордное количество новоро-
жденных в новогоднюю ночь. 
Это не может не радовать. Ра-
нее, во время «прямой линии», он 
пообещал, что все молодые мамы, 
родившие первого ребенка до 25 
лет включительно, получат фи-

нансовую поддержку в размере 50 
тысяч рублей. В Год семьи такая 
мера очень актуальна…

Сегодня политика государства 
строится на поддержке молодых 
семей и на том, чтобы первенцы в 
них появлялись в более молодом 
возрасте. Наша единовременная 
денежная выплата будет полез-
ной таким семьям. Ведь можно 
купить ребенку все необходимое 
на первое время. Почему до 25 
лет включительно, спросите вы? 
Потому что это люди молодого 
возраста, кто-то может еще даже 
не начал работать, а кто-то, воз-
можно, еще учится. Поддержка 
молодых семей – именно на это 
сейчас делается акцент. Данная 
выплата установлена пока что 
на 2024 год. В дальнейшем будем 
оценивать ее эффективность, 
возможно, продолжим.

– А что будет с региональным 
материнским капиталом? Как 
известно, с его выплатой в пре-
дыдущие годы были проблемы.

ВОПРОС ДНЯ

Какой подарок вы преподнесли бы 
родному Владикавказу?

Казбек ТАУТИЕВ, председатель РО ООГО 
«Российский фонд культуры» РСО–А, 
исполнительный директор НКОО «Мос-
ковская осетинская община», историк и 
журналист:

– Я мечтаю подарить Владикавказу капи-
тальную городскую энциклопедию, в одном 
или нескольких томах, это как получится. 
Примеры такого рода есть у ряда российских 
городов, они и вдохновили меня в свое время 
подбираться потихоньку к реализации замы-
сла. На сегодня усилиями нашей творческой 
команды вышло несколько тематических 
изданий по родному городу, а сама энцикло-
педия, безусловно, впереди. В этом году в 
ряду изданий должна добавиться моя книга, 
посвященная 120-летию нашего трамвая. 
Надеюсь, что хватит сил и времени на все 
задуманное.

Марина ГРЕЦКАЯ, г. Москва:
– Я очень люблю Владикавказ, в котором 

родилась и выросла. Сейчас профессио-
нально занимаюсь реставрацией, и поэтому 
считаю, что лучший подарок Владикавказу 
– сохранение его бесценного исторического 
наследия. В городе есть немало уникальных 
зданий, которые находятся в частных руках. 
Необходимо вернуть их в собственность го-
рода или республики и привести в порядок в 
соответствии с историческим обликом.

Ирина АБАЕВА, искусствовед:
– Я бы снесла старые пятиэтажки и страш-

ные полуразрушенные дома, вроде бывшего 
дома офицеров, а на их месте построила бы 
новые современные здания, разбила аллеи, 
проложила новые дороги. А людей рассе-
лила бы в новостройки. Тогда город станет 
еще краше и привлекательнее для гостей, 
туристов. Еще хочу, чтобы были восстанов-
лены все старинные красивые здания, пред-
ставляющие историческую и архитектурную 
ценность.

Элиза СЕМЕОНИДИС, певица, солистка 
кавер-группы Wild Honey Band:

– Если бы у меня было достаточно средств, 
я бы построила аквапарк в нашем городе. Это 
прекрасное место для отдыха всей семьей, 
которого нам так не хватает. Такой объект  
стал бы прекрасным подарком нашему горо-
ду. Построение аквапарка не только создало 
бы новые возможности для семейного отды-
ха, но также способствовало бы развитию 
туристической индустрии, созданию новых 
рабочих мест. Более того, аквапарк стал бы 
идеальным местом для проведения различ-
ных массовых мероприятий и фестивалей, 
отличным вкладом в благополучие и развитие 
нашего прекрасного города.

Юрий БАСАЕВ, инженер-технолог:
– Хочу, чтобы во Владикавказе появился 

концертный зал. Его очень не хватает городу. 
Есть хорошие спортивные сооружения – ле-
довые дворцы, «Манеж», строится стадион 
«Спартак». А на месте разрушенного кино-
концертного зала «Октябрь» так ничего и не 
появилось, несмотря на разные радужные 
проекты.

В результате известные артисты высту-
пают у нас в небольших залах. Подозреваю, 
что многие «звезды» вообще к нам не приез-
жают из-за отсутствия крупного концертного 
объекта.

Карина ДУЛАЕВА, многодетная мама, 
г. Владикавказ: 

– Хочу видеть во Владикавказе архитек-
турный памятник наподобие Триумфальной 
арки в Париже. Чтобы наша арка отражала 
250-летие присоединения Осетии к России. 
Или же большой фонтан, похожий на фонтан 
«Дружбы народов» на ВДНХ в Москве. Только 
чтобы скульптурные фигуры символизиро-
вали не республики СССР, а районы Осетии. 

Думаю, такие памятники стали бы украшени-
ем Владикавказа.

Ирина ТУГАНОВА, глава г. Моздока:
– Владикавказ – столица Северной Осетии, 

но он «младший брат» Моздока, который 
в прошлом году отметил свое 260-летие. 
Владикавказ расположен в красивейшем 
месте, славен богатой историей, и старшее 
поколение его очень любит. Думаю, если бы 
специалисты разработали и организовывали 
однодневные тематические экскурсии для 
новых поколений жителей республики, наша 
молодежь больше бы знала и любила свою 
столицу.

Ольга БОРИСОВА, солистка филиала 
Мариинского театра во Владикавказе: 

– Я уже преподнесла моему любимому 
городу подарок – это стихотворение, по-
священное Владикавказу, – «Один мужчина 
меня любит» и песню «Осетия. Посвящение 
Владикавказу». Стихотворение всегда читаю 
в конце каждого своего выступления. Пользу-
ясь случаем, приглашаю вас на свой автор-
ский вечер, который в этот четверг пройдет 
в «газдановской» библиотеке. Что еще, кроме 
своего творчества, могу подарить Владикав-
казу? Свою любовь. Она проявляется в том, 
что я готова с удовольствием участвовать в 
субботниках, всегда восхищаюсь такими ре-
бятами, которые убирают наш город, и всегда 
вызывают негодование те, кто его засоряет.

Александр ВАТАЕВ, житель г. Владикав-
каза, волонтер: 

– Своему городу и его жителям могу пода-
рить свою доброту. Часто с волонтерами мы 
совершаем разные добрые дела, поддер-
живаем многодетные, малоимущие семьи, 
фасуем и отправляем гуманитарную помощь 
в зону СВО. Думаю, что каждый из нас может 
сделать этот мир чуточку лучше, если проя-
вит добро и сострадание к тем, кто рядом.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
РЕСПУБЛИКИ   
Подведомственные 
территории нуждаются 
в более пристальном 
внимании чиновников

Ðåøèòåëüíî 
íàâîäèòü ïîðÿäîê!
Вчера прошло еженедельное 
совещание руководителя республики 
Сергея МЕНЯЙЛО с членами 
правительства во главе с 
Борисом ДЖАНАЕВЫМ и 
руководителями региональных 
органов федеральной и местной 
властей. Его сквозной темой стало 
наведение порядка в разных сферах 
деятельности и социальной жизни. 
В совещании принял участие 
председатель парламента 
Таймураз ТУСКАЕВ.

Всеволод РЯЗАНОВ

В соответствии с докладом о ситуации в ре-
спублике на прошедшей неделе она оставалась 
спокойной. При этом зарегистрировано 203 
преступления, что, примерно, на 20% больше 
их среднего количества, 10 ДТП с 14 постра-
давшими, 40 пожаров, 51 отключение, 28 из ко-
торых – аварийные. Глава республики поручил 
поставщикам энергоресурсов разобраться в 
причинах аварий, наказать виновных и систем-
но работать над предупреждением поломок.

Особое внимание Сергей Меняйло уделил 
борьбе с пожарами, вызванными палом травы 
и сухостоя. Он обязал местные власти, МЧС и 
МВД найти виновников этих ЧП, привлечь их к 
ответственности и усилить контроль и предо-
твращение подобных действий.

Вторым вопросом стало наличие на обочинах 
дороги большого числа транзитных грузовиков. 
Они создают не только помехи движению, но 
и негативно влияют на чистоту вокруг дорог и 
экологию.

Глава республики потребовал от органов 
контроля обстановки на дорогах строго сле-
дить за электронной очередью и степенью 
загрузки официальных стоянок большегрузов, 
чтобы своевременно ограничивать их въезд в 
республику при заполнении стоянок, а также 
строго соблюдать очередность проезда машин 
через границу в соответствии с электронной 
очередью.



МНЕНИЕ  Убедительные 
ответы на вызовы 
современности

НЕПРЕХОДЯЩИЕ 
ЦЕННОСТИ 
РОССИИ
Мудрость поколений, помноженная 
на современную науку – богатство 
народа. Осетинская мудрость, как 
и педагогика всех народов, эту 
истину разделяет. Что же касается 
стран т.н. «просвещенной Европы и 
Америки», то там, то ли по простоте 
душевной или по скудоумию, 
вдруг возомнили себя вправе 
опровергать общечеловеческие 
истины, глумиться над искренними 
чувствами верующих, святостью 
семейных уз, патриотизмом и 
нравственностью.

С. ЧЕДЖЕМОВ, 
профессор, член
Общественной палаты РСО–А.

Человечество встревожено 
данным фактом и пытается 
найти адекватный ответ на воз-
никающие вызовы современ-
ности. Вот почему эти и другие 
проблемы были блестяще ис-
толкованы в недавно состояв-
шемся диалоге Президента РФ 
В.В. Путина с американским 
журналистом Такером Карл-
соном, который уже посмотре-
ли на всех континентах свыше 
2 миллиардов человек, и количество просмотров 
только растет.

Ныне, как никогда раньше, обозначились карди-
нальные изменения жизненных ценностей и ори-
ентиров людей. Важнейшие социальные процессы 
реформирования различных сфер жизни не только 
имеют этническую вариативность, но и по-новому 
ставят вопрос об этнокультурном облике России как 
государства-цивилизации.

Поскольку причины многих современных проблем 
коренятся в прошлом, как в недавнем, так и в от-
даленном, особое научное и практическое значение 
имеет изучение культурного кода россиян, который 
складывался благодаря правительственной полити-
ке и вековой народной мудрости.

Война, которую ныне ведут против нашего Оте-
чества недружественные страны, по сути дела, в 
своей основе представляет самую страшную из 
грозящих человечеству катастроф – «уничтожение 
человеческого в человеке». Как и чем ответить на 
этот вызов современности? 

Ответ на данный вопрос напрашивается сам со-
бой: следует развивать человеческое в человеке, 
не дать ему заглохнуть в хитросплетении биологи-
ческих инстинктов и пороков человеческого харак-
тера. В этой связи очень своевременным является 
то, что международное общественное движение 
«Высший совет осетин», в лице его председателя 
Зелимхана Ватаева и старейший на Юге России на-
учно-технический вуз СКГМИ – ГТУ в лице и.о. ректо-
ра Дзамболата Камболова заключили соглашение 
о сотрудничестве, о чем, кстати, уже сообщала «СО» 
своим заинтересованным читателям 10 февраля.

Юридически было закреплено стремление вза-
имодействовать в разработке и реализации меро-
приятий, направленных на воспитание молодежи 
на основе традиционных национально-культурных 
и нравственных ценностей, патриотизма, толерант-
ности и интернационализма, пропаганде родного 
языка и национальной культуры, обычаев и тради-
ций осетинского народа и других народов нашей 
великой Родины – России.

Будет систематизирована работа, которая и ранее 
проводилась учеными нашего вуза. О ее результатах 
неоднократно докладывалось на международных 
научно-практических конференциях, а некоторые 
ее аспекты не раз становились злободневной публи-
цистической тематикой газеты «Северная Осетия».

Изучение правового опыта российской аккульту-
рации народов не только раскрывает определенные 
нюансы уникального опыта российского государ-
ственно-правового строительства, поскольку это 
явление наиболее ярко характеризует внутреннюю 
политику нашего государства в прошлом, но и под-
черкивает ее особенность, выражающуюся в прин-
ципе соборности и соучастности государствообразу-
ющего русского народа в социально-экономическом 
развитии других народов страны, в том числе, и в 
вопросах государственно-правового строительства.

 Этот опыт уникален,  он заслуживает сравнитель-
но-сопоставительного анализа с другими империями 
мира, в том числе североамериканским проектом 
«плавильного тигля», а также идеями глобализма и 
неоглобализма. Правовая аккультурация – важная 
теоретико-историческая проблема, находящаяся на 
стыке междисциплинарных исследований и харак-
теризующая сущность и специфику современного 
российского государства и международного права.

Например, осетинская интеллигенция на протя-
жении трех столетий сумела выработать стройную 
концепцию национальной по форме и общероссий-
ской, общечеловеческой по содержанию научно-
педагогической мысли, благодаря которой модели 
просвещения народа, привнесенные в нее, в целом 
не копировали определенные системы просвеще-
ния, существовавшие в то время в России и в мире. 
Они несли ярко выраженную особенность, заключа-
ющуюся в стремлении широких кругов к передовым 
достижениям науки и культуры. Вот почему в годы, 
когда в целом по стране только искореняли негра-
мотность усилиями ликбезов, Владикавказ далеко 
за его пределами называли горским Кембриджем.

Думается, что у нашего государства и его народов 
не только интересная история, но и счастливые 
перспективы, и один из залогов этому  – взаимодей-
ствие общества и науки, в том числе, гуманитарной 
и технической.
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СЧАСТЬЕ НЕ БЫВАЕТ ЛЕГКИМ
(Окончание.  Начало на 1-й стр.)

– Это была сложная тема. Закон приняли в 2012 
году. Но, к сожалению, он приостанавливался в 
течение многих лет, а в 2018 году и вовсе  утратил 
силу. Начиная с 2019 года, ежегодно выделялись 
средства из республиканского бюджета. Хочу от-
метить, что выплата уже была произведена, мы 
полностью закрыли задолженность перед гражда-
нами. Наше министерство является ответственным 
исполнителем реализации федерального проекта 
«Финансовая поддержка семей при рождении 
детей». С 2018 года в республике начали действо-
вать меры социальной поддержки малоимущих 
семей с детьми в большом объеме. Это выплаты 
на первенца, на третьих и последующих детей, 
затем появились выплаты на детей от 3-х до 7 лет, 
потом от 8 до 17 лет. С 1 января 2023 года введено 
единое пособие вместо указанных видов выплат. 
Осуществление этих выплат позволяет выводить 
семьи из категорий малоимущих. Высчитывается 
среднедушевой доход семьи, и размер выплаты 
пособия определяется таким образом, чтобы этот 
доход поднять до прожиточного минимума. 

– Сколько у нас в республике многодетных 
семей?

– Таковых насчитывается более 13000. Много-
детной считается семья, в которой 3 и более несо-
вершеннолетних детей до 18 лет. Это определение 
установлено республиканским законом. Уже 
сейчас в рамках проведения Года семьи и в связи 
с принятием 23 января 2024 года Президентом 
Российской Федерации Указа, устанавливающего 
нормы, касающиеся статуса многодетных семей 
в стране, мы начали работу по корректировке на-
шего законодательства. Также будут приниматься 
дополнительные правовые акты по поддержке 
многодетных семей. 

– Какая помощь оказывается этой категории?
– У нас малоимущие многодетные семьи имеют 

право на предоставление компенсации в размере 
30 % на оплату жилищно-коммунальных услуг, вы-
деление земельных участков, получение лекарств 
по рецептам врача на детей до 6 лет, компенсацию 
оплаты за присмотр и уход в детских садах в разме-
ре 70 %. Наряду с этим, семьям с детьми уделяется 
первостепенное внимание в ходе организации и 
проведения детских оздоровительных кампаний, 
при проведении общереспубликанских и районных 
мероприятий. Есть также особенная выплата для 
нашего субъекта – предоставление субсидии на 
прио бретение жилья при рождении трех и более 
детей одновременно. Эта мера соцподдержки 
действует с 2016 года. 

– Сегодня мы живем в непростое для нашей 
страны время. Люди всячески стараются по-
мочь фронту, создаются различные фонды, 
один из которых – фонд «Защитников От-
ечества». Расскажите, какая помощь по линии 
минтруда оказывается участникам СВО и их 
семьям?

– Это, во-первых, льготы по оплате транспортно-
го налога: люди освобождаются от налога на одно 
транспортное средство; предоставление социаль-
ных гарантий при газификации жилых помещений в 
размере не более 100 тыс. рублей на оплату работ 

по подключению газа и на закупку оборудования; 
внеочередное обеспечение жилыми помещениями 
детей-сирот из числа участников специальной 
военной операции; бесплатное получение юриди-
ческой помощи. У нас есть государственное юри-
дическое бюро, а на базе фонда «Защитников От-
ечества» на постоянной основе работают юристы.

Проводится проактивная работа в целях предо-
ставления указанных мер социальной поддержки. 
Организовано адресное сопровождение участни-
ков специальной военной операции и членов их 
семей.

Хочу сказать, что мы с самого начала проведения 
специальной военной операции по поручению гла-
вы республики Сергея Меняйло начали составлять 
социальные паспорта с подробной информацией 
о каждом члене семьи участника СВО  и потреб-
ностях семьи. Всего социальным сопровождени-
ем охвачено 3340 семей. К каждой прикреплен 
ответственный сотрудник комплексного центра 
социального обслуживания для дополнительной 
социальной поддержки семьи и с целью оператив-
ного реагирования на возникающие вопросы.1890 
граждан из числа членов семей участников специ-
альной военной операции получают бесплатно 
социальные услуги в форме социального обслу-
живания на дому и в полустационарной форме. 
Кроме того, семьям погибших предоставляются 
единовременные денежные выплаты в размере 1 
млн рублей из республиканского бюджета, ране-
ным, в зависимости от тяжести ранения: тяжелое 
увечье – 500 тыс. рублей, легкое увечье – 300 тыс. 
рублей и 100 тыс. рублей – получившим увечье, не 
входящее в перечень относящихся к тяжелым или 
легким. Всем мобилизованным была осуществлена 
единовременная выплата в размере 30 тыс. рублей. 
Сейчас стоит вопрос о реабилитации наших бойцов. 
У нас есть 5 учреждений, которые оказывают ус-
луги социально-реабилитационного характера. Это 
наш республиканский геронтологический центр, 
санатории «Осетия» и «Сосновая роща», центр для 
лиц с нарушением опорно-двигательного аппарата 
и центр дневного пребывания граждан пожилого 
возраста и инвалидов во Владикавказе. 

– Совсем недавно в республике появилась 

новая форма помощи населению – семейный 
МФЦ. Расскажите подробнее, что это такое, в 
чем его преимущества?

– Семейные многофункциональные центры от-
крываются в Российской Федерации с 2022 года. Это 
программа Фонда поддержки детей, находящихся 
в трудной жизненной ситуации. Фонд объявляет 
конкурсные отборы. Наша республика прошла его 
и получила грант на создание семейных много-
функциональных центров. В декабре прошлого года 
мы открыли один из них, который носит статус 
республиканского и является отдельным государ-
ственным бюджетным учреждением, работающим 
по принципу «одного окна». Выстраивается работа 
по маршрутизации семей, т.е. любая семья может об-
ратиться в центр со своими вопросами, проблемами, 
которые мы будем стараться решать. Планируем 
тесно сотрудничать и с другими ведомствами. У 
нас функционирует и женский клуб. В центре соз-
дан пункт социального проката предметов первой 
необходимости для детей до 3-х лет: коляски, кро-
ватки, ходунки, столики для кормления. В текущем 
году планируется создать отделение семейного 
МФЦ на базе Комплексного центра социального 
обслуживания населения Промышленного района 
г. Владикавказа. Чтобы не дублировать функции, я 
дала поручение продумать, что нового можно сюда 
привнести. Сейчас здесь проводится капремонт в 
рамках реализации программы по доступной среде, 
создается так называемая тренировочная комната 
для лиц с ограниченными возможностями здоровья. 
Это могут быть как дети, так и взрослые, которые не 
имеют бытовых навыков. Возможно, в создаваемом 
отделении семейного МФЦ будем в приоритете пре-
доставлять услуги именно таким категориям семей.

– Каков, на ваш взгляд, самый значимый итог 
2023 года?

– Сложно сказать. Все направления работы 
очень важны. Стараемся внедрять новые мето-
ды по социальному обслуживанию населения. 
С сентября прошлого года действует система 
долговременного ухода. Приоритетным правом на 
включение в нее обладают инвалиды и участники 
Великой Отечественной войны, ветераны боевых 
действий, принимавшие участие в специальной во-
енной операции. В систему долговременного ухода 
сегодня включено 200 человек, двое из которых 
– участники специальной военной операции из Моз-
докского района. Это новая система, которая толь-
ко становится на ноги, отрабатываются практики, 
новые технологии. Жилье для детей-сирот – это 
тоже, безусловно, важный аспект нашей работы. 
За прошлый год мы обеспечили права на получение 
жилья для 89 человек из этой категории. Впервые 
начали предоставлять сиротам сертификаты на 
приобретение жилья. 34 человека уже реализовали 
свое право, приобрели жилье, которое сразу же 
оформляется в собственность. Продолжаем эту 
работу. На этот год у нас заложено на предостав-
ление сертификатов 47 млн рублей. Кроме того, в 
2023 году завершен переход к единой модели под-
чиненности организаций для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, и органов 
опеки и попечительства. Таким образом, террито-
риальные органы опеки и попечительства и детские 

дома республики находятся в ведении нашего 
министерства. Конечно, приоритетным остается 
вопрос устройства детей в семьи. Никакой детский 
дом, каким бы он ни был замечательным, никогда 
не заменит маму. Не могу спокойно смотреть на то, 
как ко мне подбегают малыши с вопросом: «А когда 
придет моя мама»?

– Как давно вы работаете в социальной сфе-
ре? Что способствовало тому, чтобы выбрать 
работу, связанную с помощью людям?

– Я окончила факультет экономики и управле-
ния, отделение «менеджмент в социальной сфере» 
СОГУ. Это тогда было новым и очень необходимым 
направлением. Часто занятия у нас проходили 
в министерстве труда и социального развития, 
а лекции нам читали Лариса Александровна 
Туганова и Евгения Владимировна Столбина, 
которые являются профессионалами высокого 
уровня в области социальной защиты. И как-то все 
это мне запало в душу. На 5 курсе мы с подругой 
решили проходить здесь практику. Нас распреде-
лили по отделам. Может, мы сразу и не выполняли 
какие-то важные задачи, но всегда старались 
вникнуть в работу. После получения дипломов нас 
оставили работать в министерстве. Могу сказать, 
что начала я свою трудовую деятельность в долж-
ности специалиста и в течение вот уже более 22 
лет прошла все ступени карьерного роста. Была 
и начальником отдела, и заместителем министра. 
Мне кажется, это судьба. То ли я выбрала работу, 
то ли работа меня.... Думаю, и то, и другое. Я ни на 
минуту не пожалела, что работаю именно в этой 
сфере. Мне нравится помогать людям, общаться 
с ними, решать какие-то их проблемы, вопросы. В 
нашей профессии это очень важно.

– Как вы отдыхаете, работа ведь у вас не-
легкая? 

– Люблю быть с семьей. Неважно где: на прогул-
ке, за городом, на море, главное, с родными.

– А теперь небольшой блиц. Ваш любимый 
фильм?

– «Москва слезам не верит».
– Любимая книга?
– Последнее, что я читала – это «Манюня» На-

ринэ Абгарян, ее цикл книг. Они легкие, добрые, 
моментами смешные. Она очень много описывает 
событий из детства. И я сама невольно вспоминаю 
свою юность. Наверно, поэтому они так запали мне 
в душу. Читаю, и на душе тепло. 

– Любимый предмет в школе?
– Математика.
– В Министерстве очень много направлений 

работы, люди приходят к вам со своими чаяни-
ями, бедами, проблемами. Как вы защищаетесь 
от профессионального выгорания?

– Ситуации, конечно, бывают разные. Но самое 
главное в нашей работе всегда помнить, что ока-
зание нуждающимся гражданам помощи, их под-
держка, решение различных вопросов – это наша 
работа, обязанность, и должны мы это делать еже-
дневно, ежечасно, ежеминутно. И когда ты видишь 
улыбки на лицах людей, слышишь искренние слова 
благодарности, ты и сам становишься чуточку 
счастливее. Наверно, это и является моей защитой 
от профессионального выгорания. 

РЕШИТЕЛЬНО
НАВОДИТЬ ПОРЯДОК!

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Затем Сергей Меняйло за-
дал вопрос главе Алагирско-
го района Исламу Дзанти-
еву о том, какую проблему 
поднимают жители района в 
Интернете. Глава республи-
ки сам же ее и подсказал – 
скопление мусора во дворах 
многоэтажных домов, и задал 
вопросы, почему она возникла 
и когда будет решена.

Прозвучало много ответов 
от руководства АМС района и 
минЖКХ, но Сергей Иванович 
подвел итог этому разговору 
следующими словами: «Рабо-
та должна быть организована 
так, чтобы у людей и СМИ не 
было поводов говорить и пи-
сать о проблемах!»

Другими подобными тема-
ми стало санитарное состо-
яние Владикавказа и работа 
экстренных коммунальных 
служб. Недостатки глава уви-
дел собственными глазами во 
время регулярных объездов 
республики в выходные дни 
и тут же потребовал от ответ-
ственных лиц устранить их.

Однако в ответ услышал, 
что это не их зона ответствен-
ности, что вопрос уже решен, 
и другие подобные отговорки. 
На это Сергей Меняйло за-
явил на текущем совещании, 
что при обнаружении проблем 
во время новых объездов ре-
спублики будет вызывать 
должностных лиц на места 
происшествий, и что они будут 
оставаться там до полного 
устранения замечаний.

– Разговоров и ответов от 
вас много, а работы мало, – 
обратился Сергей Меняйло 
ко всем руководителям орга-
нов исполнительной власти. 
– Много сидите в кабинетах, 
а надо больше внимания уде-
лять подведомственным вам 

территориям. Надо работать 
засучив рукава!

Впрочем, названными во-
просами тема организации 
работы органов власти исчер-
пана не была. Она возникла 
вновь при отчете главы АМС 
Ардонского района о вводе 
в строй после капитального 
ремонта школы №3 г. Ардона.

Для этого объекту не хвата-
ет автоматической пожарной 
сигнализации, на которую у 
района нет 4 млн руб. При этом 
предприниматели задолжали 
району 54 млн руб., которые 
власти не спешат взыскивать.

На поиск решения пробле-
мы АМС района был дан не-
дельный срок.

Далее глава республики 
потребовал отчета о ходе за-
ключения госконтрактов на 
крупные строительные и ре-
монтные работы. Выяснилось, 
что из 260 контрактов доку-
менты направлены только на 
половину из них.

В частности, речь идет о 
благоустройстве 9 из 36 зон 
отдыха в муниципальных об-
разованиях и 29 проектах ре-
монта дорог во Владикавказе. 
Ранее глава республики от-
дал распоряжение заключить 
контракты через конкурсы по 
всем видам работ до 1 марта.

Сегодня же заключение 
контрактов на значительную 
часть намеченных работ уже 
не укладывается в этот срок 
при выполнении установлен-
ных законом процедур. Из-
бежать срыва выполнения 
планов работ можно только, 
заключив договоры с един-
ственным поставщиком, об-
ходя конкурсы и торги.

Понятно, что в этом случае 
исполнителя выбирают сами 
АМС, а он как монополист бу-
дет диктовать стоимость кон-
тракта. Разумеется, бюджеты 

понесут больше расходов.
В ответ Сергей Меняйло 

твердо заявил главам АМС: 
«Не будет у вас единых по-
ставщиков, а если торги не 
пройдут, не будет и финанси-
рования ваших проектов. 

Эти средства мы вернем в 
федеральный и республикан-
ский бюджеты, а республи-
канскую часть отдадим дис-
циплинированным районам. 

Жителям же ваших районов 
объясним, по чьей вине они 
лишились благоустройства 
зон отдыха, но это не избавит 
вас от ответственности».

Еще одним серьезным во-
просом стал ход транспортной 
реформы. Глава республики 
отметил, что ее разъясне-
ние для жителей республики 
руководителями АМС Вла-
дикавказа и профильного 
ведомства свелось к инфор-
мации о ликвидации 14 город-
ских маршрутов. Это вызвало 
недоумение и возмущение 
горожан.

Глава республики напом-
нил всем, что цель рефор-
мы – повышение качества 
обслуживания пассажиров, 
а не сокращение маршрутов. 
Пресс-службе правительства 
Сергей Меняйло поставил 
задачу – провести широкое 
информирование жителей 
республики о содержании и 
ходе транспортной реформы.

Заключительной темой 
совещания стал ход провер-
ки законности выделения 
в пользование физических 
лиц и организаций земельных 
участков. Глава республики 
заявил, что в ближайшее вре-
мя посвятит этой проблеме 
свою пресс-конференцию.

– Мы должны рассказать 
людям, что происходит в этой 
сфере, какую работу по вос-
становлению законности про-
водит руководство республи-
ки совместно с правоохрани-
тельными органами, – сказал 
Сергей Меняйло.

При этом он отметил, что и 
после прекращения с 1 января 
полномочий местных властей 
по выделению земель они про-
должают это делать. Одной из 
лазеек для них стало расши-
рение границ муниципальных 
образований, куда включают-
ся выделенные участки.

На совещании также были 
рассмотрены вопросы оптими-
зации бюджетных расходов, 
создания во всех муниципаль-
ных районах центров бесплат-
ной подготовки школьников 
к ОГЭ и ЕГЭ, проведение 
Курчатовского форума среди 
школьников и подготовка ана-
логичных форумов с участием 
МГУ и МГИМО.

КОНКУРС  Рецепт фирменного торта выберут 240 горожан

ПОПРОБУЙ «ВЛАДИКАВКАЗ» 
НА ВКУС
Сама по себе идея не нова: мы знаем и любим 
«Прагу», «Киевский», угощались «Москвой» 
и «Ленинградским» песочным тортами, а вот 
«Владикавказа» как-то до сих пор не было. 
Наверное, потому что классика осетинской 
кухни – традиционные три пирога, известные 
всему миру. Но появился замечательный повод – 
240 лет со дня основания Владикавказа. А какой 
же день рождения без оригинального, сладкого 
лакомства? 

Тамара БУНТУРИ. 
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

Инициатор идеи – глава АМС г. 
Владикавказа Вячеслав Миль-
дзихов. Именно он решил, что 
у столицы республики должна 
быть и вкусная, мягкая, сытная 
«визитная карточка». Обязатель-
но с тем условием, чтобы любой 
гражданин, попробовавший из-
делие кулинарии, воскликнул: 
«Да, это «Владикавказ!» Причем 
не прочитать затейливую вязь из 
глазури на поверхности торта, 
не увидеть там горы и солнце из 
шоколада и крема, а почувство-
вать оригинальный вкус, непо-
вторимый аромат города. Задача 
архисложная – попробуй, выведи 
формулу вкуса города. 

Но конкурс был объявлен, и 
смельчаки нашлись. 

«Было подано 24 заявки, – го-
ворит директор Северо-Осетин-
ского торгово-экономического 
колледжа Валерий Абиев, ко-
торый с самого начала взял про-
ведение конкурса под свое «кры-
ло», предоставил помещение, все 
необходимое оборудование, про-
фессиональное экспертное сооб-
щество и устроил настоящий 
праздник из соревнова-
тельного дня. – Кон-
курсанты прислали 
видео с процессом 
приготовления, 
фото конечного 
результата, тех-
н о л о г и ч е с к у ю 
карту. Жюри ото-
брало 7 лучших, 
которые прошли 
во второй этап и се-
годня пекут и укра-
шают торты в наших 
лабораториях. По завер-
шении процесса будут опреде-
лены три финалиста. А вот побе-
дителя мы узнаем на празднике, 
который пройдет в ближайшее 
время. 240 горожан и поставят 
решающую точку». 

Получается очень красиво. 24 
заявки, 240 народных экспертов, 
240-й день рождения любимого 
Владикавказа. Магию чисел про-
должил Вячеслав Мильдзихов. 

Главный приз тоже будет 240 
тысяч рублей, поощрят и других 
финалистов. Дегустация вместе 
с концертными мероприятиями 
пройдет на площади Штыба. Тор-
ты по трем выбранным рецептам 
испекут в достаточном количе-
стве – так что будет возможность 

сравнить 
и вкус, и 
внешний 
вид. 

К т о  ж е 
эти герои, 

рискнувшие 
«построить» 

н а ш  г о р о д  и з 
муки, сахара, мас-

ла, молока и прочих ин-
гредиентов? И тут очень инте-
ресно выходит. Далеко не все 
профессионалы. Есть среди них 
и самозанятый, и преподаватель 
СКГМИ, и даже студент первого 
курса СОГМА по специальности 
«педиатрия». Конечно, студент 
Олег Цораев вызвал удивление, 
как же так? «Я несколько лет 
назад окончил колледж, потом 

какое-то время работал в конди-
терском доме «Анечка», а сейчас 
осуществил свою мечту – пошел в 
медицину», – улыбается Олег. Но 
руки-то помнят, и поэтому Олег 
– на конкурсе. Он предлагает 
кокосовый бисквит с начинкой 
из мандарина с нотками кавказ-
ской пряности розмарина. Кто-то 
предпочел шоколадно-кофейную 
гамму и добавлением осетинского 
пива и орехов в пивной карамели, 
у кого-то наш символ отчасти ас-
социируется с балджином (слад-
кий пирог с вишней и орехом). 
А самозанятый Давид Газзаев 
пошел дальше всех, причем при 
помощи современных технологий, 
как отмечают преподаватели 
СОГТЭКа. Основу из медовых 
коржей он соединил кремом на 
основе осетинского сыра(!) и 
черничного компота. Впрочем, 

у фантазии нет границ. Кстати, 
Вячеслав Мильдзихов вспомнил о 
владикавказской классике совет-
ских времен: квадратный бисквит 
с розочками из масла-маргарина. 

Уже вечер, а экспертное жюри 
до сих пор заседает. Слишком уж 
велика ответственность. И рецеп-
тура, и ингредиенты, и «тот самый 
вкус», и внешнее оформление с 
традиционной символикой – все 
должно быть в гармонии. Кстати, 
как пояснил Валерий Абиев, как 
только рецепт фирменного торта 
будет найден, он сразу становит-
ся народным достоянием. Рецепт 
раздадут в пекарни и кондитер-
ские, выпустят оригинальную упа-
ковку, и торт пойдет «в люди». 
Ждем и будем пробовать!



 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 38 м2 
(косм. ремонт) на 5 эт. 9-эт. пан. дома 
на ул. Московской (р-н мед. центра 
«Асик») – 3 млн 300 тыс. руб. Тел.: 
91-45-02; 97-04-32.

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 38 м2 (но-
востр., после ремонта никто не жил) 
на 5 эт. 5-эт. кирп. дома  + мансарда 
+ подвал на ул. Хадарцева, 37 – 4 млн 
100 тыс. руб. Тел.: 91-45-02; 97-04-32.

  2-КОМ. КВ. общ. пл. 54 м2 (рем., 
комн. и с/у раздельн., кладовая, заст. 
балкон, оставляем нов. мебель и 
быт. техн.) на 2 эт. 9-эт. дома на ул. 
Колка Кесаева (рядом набережная, 
«МегаФон») – 6,2 млн руб. неболь-
шой торг, без посредников.  Тел. 
8-988-870-67-26.

  СРОЧНО! 3-КОМ. КВ. пл. 65 м2 
(лоджия, балкон, новые пласт. окна и 
сантехника) на 4 эт. 5-эт. кирп. дома в 
р-не ОЗАТЭ – 4 млн 500 т. р. Торг. Тел.: 
91-45-02; 97-04-32.

  5-КОМН. ДВУХУРОВНЕВУЮ 
КВАРТИРУ общ. пл. 165 м2 на 2 
и 3 этажах 3-эт. кирп. дома (2 с/у, 
АГВ, три спальни, гостиная, кухня, 
столовая, в подарок сухой подвал 
под всей площ. дома и небольшой 
участок с сараем в общем дворе на 
4 хозяев в центре на ул. Гоголя, 10 
(рядом СОШ № 27, филармония, 
Горский ГАУ) – 7 млн 950 тыс. руб. 
Рассм. вар. ИПОТЕКИ. Тел. 8-989-
039-02-53.

 ÄÎÌÀ 

  ДОМ ИЗ 4 КОМН. жил. пл. 180 м2, 
общ. пл. 240 м2 (общ. двор на 3-х хоз., 
все уд., паркет, две ванные, две кух-
ни, з/у с фрукт. дерев.) в центре (р-н 
филармонии и ГГАУ) – 6,8 млн руб. 
Тел.: 53-84-18, 8-961-822-58-35.

  СРОЧНО! НОВЫЙ ДОМ пл. 100 
м2 в СНО «Учитель» (р-н дендрария и 
канатной дороги) – 6 млн руб. Тел.: 91-
45-02, 97-04-32.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  АДМИНИСТРАТИВНОЕ ДВУХ-
УРОВНЕВОЕ ЗДАНИЕ пл. 140 м2, 
выс. потолков 4,5 м, оборудован, 
все коммуникации, новый ремонт 
на ул. Бородинской, 18. Возмож-
на СДАЧА В ДОЛГОСРОЧНУЮ 
АРЕНДУ. Тел. 8-905-412-63-79.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЦЕМЕНТ (Волгоград) – 520 руб./
меш. (50 кг). Обр.: ул. 1-я Промыш-
ленная, 1-б. Тел.: 8-928-939-31-12.
  МАСЛО СЛИВОЧНО-БУТЕРБРОД-

НОЕ «ЮЖАНКА» (82,5%) по 5 кг – 
1300 руб. Бесплатная доставка. Тел.: 
8-928-689-35-65, 8-903-484-19-39.

ÊÓÏËÞ 
  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧА-

СТОК под застройку ЖИЛОГО 
ДОМА во Владикавказе. Тел. 
8-988-870-18-66.

  СРОЧНО! З/У в садовод. тов-ве 
во Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32. 

  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Влади-
кавказе. Тел.: 98-61-28, 97-04-32. 

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧА-
СТОК в п. В. Фиагдоне. Тел.: 98-61-
28; 97-04-32.

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧА-
СТОК в черте г. Владикавказа 
под застройку МНОГОЭТАЖНОГО 
ДОМА. Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Влади-

кавказе. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граждан. 

делам: семейные, жилищ., наследств. 
споры. Иски, консульт., запросы, 
оформление наследства «под ключ». 
Защита прав военнослуж. Адвокат 
РУДЬ ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Некрасова, 2, тел. 8-918-826-41-39.

  РЕМОНТ ТЕЛЕВ. ИМП. И ОТЕЧ. 
ПР-ВА. Вызов, гаран. Тел.: 91-90-05, 
8-918-821-90-05, 8-918-821-21-58, 91-
21-58.

  РЕМОНТ ИМП. ТЕЛЕВ. с гаран-
тией. УСТАНОВКА ЦИФРОВЫХ И 
СПУТНИКОВЫХ АНТЕНН «ТРИКО-
ЛОР HD», «НТВ плюс». Тел.: 8-903-
484-40-58, 97-14-62, 8-918-827-14-62.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК ЭЛЕК-
ТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ ПЛИТ лю-
бой сложности, в том числе встроен-
ных, под быструю выпечку осетинских 
пирогов. Гарантия. Тел.: 8-918-827-36-
36, 97-36-36. 

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, в том чис-
ле офисных и  ТАБУРЕТОВ. Тел. 
8-919-428-64-62.

  Изготовление металлических из-
делий: ВОРОТ, ПЕРИЛ, НАВЕСОВ 
ИЗ ЛЕКСАНА, РЕШЕТОК, БЕСЕ-
ДОК, ПОКРАСКА ВОРОТ и многое 
другое. Тел. 8-909-473-81-38, Казбек.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕНИЕ, 
УСТАНОВКА КОТЛОВ (НАПОЛЬ-
НЫЙ, СТЕНОВОЙ), РАДИАТОРОВ, 
ВАНН, РАКОВИН, УНИТАЗОВ; ЗА-
МЕНА СТОЯКОВ, КАНАЛИЗАЦ. и др. 
работы. Тел. 8-918-969-05-84.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА, в т. ч. и 
мелкий ремонт. Тел.: 8-918-823-46-
17, 93-46-17.

 ÐÀÇÍÎÅ 

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ МЯГ-
КОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВЛИ квар-
тир, гаражей, складских помещений, 
административных зданий современ-
ными материалами. ГИДРОИЗОЛЯ-
ЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. гарант. 
Тел. 8-919-420-47-95.

  Требуются: ПОВАР, КУХРАБОТ-
НИЦА И ПРОДАВЕЦ. График рабо-
ты с 8.30 до 19 час. через 2 дня. Тел. 
8-918-829-33-44. 
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ЛИЧНОСТЬ Зоя Мироновна Салагаева – эпоха в науке и культуре Осетии

«Великая женщина гор…»
13 февраля 2024 года 
исполняется 100 лет со дня 
рождения Зои Мироновны 
САЛАГАЕВОЙ, известного 
ученого-филолога, профессора 
кафедры русской литературы 
СОГУ им. К.Л. Хетагурова, 
доктора филологических наук, 
ведущего научного сотрудника 
Северо-Осетинского института 
гуманитарных и социальных 
исследований им. В.И. Абаева, 
заслуженного деятеля науки 
РСО–А и РФ.

Залина КУСАЕВА, 
заместитель министра культуры 
РСО–А, кандидат филологических 
наук, старший научный сотрудник 
отдела фольклора и литературы 
СОИГСИ ВНЦ РАН

Зоя Мироновна более 60-ти лет препода-
вала на филологическом факультете СОГУ 
им. К.Л. Хетагурова. Ее трудовая биография 
соразмерна с протяженностью человеческой 
жизни и является отражением эпохи и слав-
ной истории нашей страны. 100-летний юби-
лей – это лучшая веха для осмысления роли 
выдающейся личности в науке и культуре 
Осетии. В памяти уважающих и почитающих 
ее коллег, а также благодарных учеников 
светлый образ Зои Мироновны запечатлелся 
в самых превосходных чертах. Это была уни-
кальная личность, гармонично сочетающая 
в себе лучшие, благородные ценностные 
человеческие качества, а также редкостный, 
непревзойденный педагогический дар и вы-
сокий научный уровень.

С 1946 года, когда Зоя Мироновна впервые 
взошла на университетскую кафедру, и до 
2007 года, когда, в возрасте 83 лет оставила 
чтение лекций, более 5000 филологов нашей 
республики удостоились чести быть ее сту-
дентами. 

На ее лекциях слушатели обретали уни-
кальный образовательный опыт. Широкий об-
щефилологический контекст, в который она 
помещала внушительный спектр изучаемых 
вопросов, постепенно, деликатно и без дог-
матизма «ставил» студенту филологическое 
мышление, отличительную черту истинного 
профессионала. «Евгений Онегин», «Война 
и мир» – эти родные для каждого филолога 
названия ее спецкурсов и спецсеминаров 
теплой волной воспоминаний откликаются 
в душах ее учеников. А еще ведь вы, может 
быть, даже изменив своей специальности, 
все еще помните наизусть сотни поэтических 
произведений А.С. Пушкина, М.Ю. Лермонто-
ва, И.А. Крылова, которые она непременно 
рекомендовала для заучивания и после про-
сила декламировать стихотворения каждого 
студента? А эссе «Мой Пушкин», которое 
должен был прямо в аудитории написать и 
тут же представить педагогу каждый? Впо-
следствии она всякий раз перечитывала их с 
неугасающим с годами интересом, искренне 
изумляясь лучшим: «Какие же талантливые 
бывают люди!» По-особому, с полным снис-
хождением и уважением относилась к тем, 
кто пишет стихи: «Неважно, какие стихи. 
Если человек поэт, то он УЖЕ не такой, как 
другие». Гордилась всеми своими пишущими 
студентами: Ахурбеком Магометовым, Ах-
шаром Кодзати, Музафером Дзасоховым, 
Шамилем Джикаевым, Васо Малиевым, 
Борисом Хозиевым и многими другими. 

В 1946 году Зоя Мироновна окончила 
Северо-Осетинский педагогический ин-
ститут (первый послевоенный выпуск). 
Училась с наслаждением. Среди ее пре-
подавателей, например, был поэт Нигер 

(Джанаев), первый литератор, с которым ей 
представилась возможность общаться и ко-
торый сыграл важную роль в становлении ее 
педагогического таланта. Окончила институт 
с отличием и на долгие годы оказалась связа-
на с родным вузом, пройдя путь от лаборанта 
до профессора.

С декабря 1947-го по 1951 год Зоя Са-
лагаева училась в аспирантуре СОГПИ по 
специальности «Русская литература». Под 
руководством профессора Л.П. Семенова, 
известного литературоведа, археолога, 
этнографа-кавказоведа она выполнила 
кандидатскую диссертацию на тему «Коста 
Хетагуров и осетинское народное творче-
ство». В декабре 1951 года в Ленинграде, 
в прославленном Пушкинском доме (Инсти-
туте русской литературы АН СССР) 28-лет-
няя аспирантка СОГПИ успешно защитила 
диссертацию на соискание ученой степени 
кандидата филологических наук. Оппонен-
тами Салагаевой были известные ученые 
Пушкинского дома, получившие мировое 
признание: К.Н. Григорьян, В.А. Десницкий 
и В.И. Абаев. На защите, где завязалась 
оживленная дискуссия, присутствовали 
также выдающиеся представители филоло-
гической мысли Д.С. Лихачев и Б.С.Мейлах. 
Зоя Мироновна, отстаивая правоту своих 
суждений, бесстрашно вступила в полемику 
с профессором Десницким, от одного при-
сутствия которого студенты и аспиранты 
испытывали неимоверный трепет. Защита 
прошла блестяще, под аплодисменты членов 
Совета и всех присутствующих. Вскоре, 27 
декабря 1951 года, о защите кандидатской 
диссертации Салагаевой с положительными 
отзывами подробно сообщала «Литературная 
газета». А в 1959 году фундаментальное дис-
сертационное исследование Зои Мироновны 
было издано отдельной монографией. Для 
девушки-осетинки того периода успехи Са-
лагаевой являлись небывалым достижением. 
Но, сохраняя природную скромность и целе-
устремленность, она с большим усердием и 
искренностью бралась за покорение новых 
научных вершин.

Зоя Мироновна оказалась первой среди 
осетинских ученых, которые подготовили 
собрание фольклорных произведений. Она 
кропотливо изучала архивные записи, а так-
же немногочисленные опубликованные тек-
сты. И по завершении своей диссертационной 
темы З.М. Салагаева осуществила составле-
ние академического издания фольклорных 
материалов – без преувеличения, одной из 
главных книг для каждого осетина наряду 
с Этимологическим словарем осетинского 
языка В.И. Абаева.

Вместе с тем ученый уделяла большое 
внимание экспедиционной деятельности. 
Значительное число текстов, относящихся к 
различным жанрам фольклора, – результат 
ее полевых исследований. На протяжении 
всей жизни она с особой любовью общалась с 
горцами, записывая от них все, что представ-

ляло интерес для исследователя. В итоге в 
личном архиве Зои Мироновны насчитывается 
обширный корпус рукописных материалов по 
фольклору и этнографии осетин.

По прошествии 10-ти лет старательной 
работы по сбору, систематизации, жанровой 
классификации, редактированию, коммен-
тированию, проведенной Зоей Мироновной, 
в 1961 году вышло в свет академическое со-
брание осетинского фольклора в двух томах, 
содержащее 80 печатных листов. Редакти-
ровал издание, ставшее классическим, В.И. 
Абаев. Важно отметить, что З.М. Салагаева, 
обладавшая глубокими знаниями в области 
текстологической работы над фольклорными 
произведениями, сохранила аутентичные 
формы и диалектные варианты текстов.

За многие годы работы в СОГУ Зое Миро-
новне Салагаевой довелось читать разноо-
бразные сложные лекционные курсы: «Исто-
рия русской литературы XIX в.», «История 
русской литературной критики», «Русское 
народное творчество», «Литература народов 
СССР», спецкурсы «Л.Н. Толстой и Кавказ», 
«Л.П. Семенов – литературовед и критик», 
«Л.Н.Толстой в русской критике», вести 
спецсеминары «Роман Пушкина «Евгений 
Онегин», «Пушкин и Кавказ», «Война и мир» 
Толстого. Она руководила дипломными и 

курсовыми сочинениями студентов, работой 
аспирантов и соискателей, входила в состав 
Диссертационного совета СОГУ по литерату-
ре. Более 10 лет возглавляя кафедру русской 
и зарубежной литературы, Зоя Мироновна 
привлекла в науку многих молодых перспек-
тивных сотрудников, ставших сегодня успеш-
ными специалистами. 

В указанный период Северо-Осетинским 
университетом были изданы трудами Сала-
гаевой и под ее редакцией сборники научных 
статей: «Проблемы взаимосвязей литератур», 
«Проблемы литературы и эстетики», «По-
этика жанра». Авторитет этих сборников был 
так высок, что многие ведущие ученые раз-
личных научных центров страны публиковали 
в них свои оригинальные работы, в том числе 
такие корифеи филологии, как академики 
О.Н. Трубачев, М.Я. Чиковани и другие. С не-
пременным участием З.М. Салагаевой на базе 
СОГУ проходили многочисленные научные 
форумы: конференции, чтения, посвященные 
Л.Н.Толстому, А.С.Пушкину, Л.П. Семенову, 
Ф.М. Достоевскому, а также известным осе-
тинским писателям и просветителям. 

З.М. Салагаева – автор около 100 научных 
публикаций. В их числе упомянутая выше 

и ставшая библиографической редкостью 
монография «Коста Хетагуров и осетинское 
народное творчество» 1959 года издания, 
содержащая основы всех направлений в хе-
тагуроведении, предложенных Салагаевой и 
впоследствии получивших развитие в трудах 
ее учеников. Уникальной можно признать 
также монографию «Четыре этюда об осетин-
ской прозе», вышедшую в 1970 году и наме-
тившую ключевые пути развития осетинского 
литературного процесса. В фундаментальном 
труде «От Нузальской надписи к роману…», 
1984 года, были проанализированы истоки 
осетинской литературы и путь становления 
ее жанров. Характерно, что в первой главе 
автор выделила внутренние тенденции в 
мифологии и фольклоре, которые вели к 
формированию повествовательных жанров 
осетинской литературы, и определила роль их 
сюжетов, образов, проблематики в развитии 
повествовательной традиции. 

В докторской диссертации З.М. Салагаевой 
«Проблемы генезиса и становления осетин-
ской прозы», с успехом защищенной в Ин-
ституте мировой литературы им. М. Горького 
АН в Москве, на основе древних настенных 
надписей, церковных рукописей и книг было 
обосновано, что осетинская литературная 
традиция зародилась еще в начале XVIII 

века, вопреки укоренившемуся мнению о ее 
становлении в XIX веке. 

В числе публикаций З.М. Салагаевой есть 
труды, посвященные творческой деятель-
ности представителей осетинской класси-
ческой литературной традиции, таких как 
Елбыздыко Бритаев, Ахмед Цаликов и 
многие другие. Весьма важным является цикл 
ее статей, опубликованных в периодической 
печати 50–60-х годов, о выдающихся русских 
писателях. Вместе с тем Зоя Мироновна Са-
лагаева – признанный в России эксперт по 
проблемам северокавказских литератур и 
русско-кавказских литературных связей. Ею 
рецензированы десятки диссертаций и моно-
графий, подготовлено значительное число 
аспирантов и молодых ученых. При непо-
средственном участии ученого вышло в свет 
академическое издание собрания сочинений 
Коста Хетагурова. Ею был подготовлен к пе-
чати 3-й том произведений Коста. В ходе этой 
работы Зое Мироновне удалось восстановить 
из оригинальной рукописи Хетагурова отры-
вок одной из ранее неопубликованных пьес.

С 1995 по 2006 год Зоя Мироновна Салага-
ева совмещала преподавательскую деятель-
ность в СОГУ с работой ведущим научным 

сотрудником СОИГСИ им. В.И. Абаева. За 
этот период ею опубликовано более 20 на-
учных трудов. В 2002 году вышло первое 
издание избранных произведений классика 
литературы и журналистики осетинского 
зарубежья А.Т. Цаликова с большой сопрово-
дительной статьей З.М. Салагаевой. По сути, 
это был первый очерк о жизни и творчестве 
Цаликова, благодаря которому он был открыт 
для российского читателя. 

И все же любимым детищем, благодаря 
которому она снискала поистине всенарод-
ную славу, является издание «Ирон адæмон 
сфæлдыстад» (Осетинское народное твор-
чество), – подготовленное З.М. Салагаевой 
под редакцией В.И. Абаева. Первое научное 
собрание жемчужин осетинского фольклора, 
включающее все его жанры – от героических 
песен до афористических жанров. Это из-
дание, переработанное Зоей Мироновной в 
начале 90-х годов с учетом записей новых 
фольклорных экспедиций начиная с 1961 
года, обогащенное словарем и снабженное 
современной библиографией – истинный 
кладезь живого бытования осетинской речи. 
В 2008 году, переработанное и дополненное, 
оно увидело свет. 

Зоя Мироновна писала легко, изящно, 
доступно. В ее книгах, как и в ее облике, на-
блюдалась счастливая гармония внешнего и 
внутреннего. Она была красива, сдержанна, 
добра, прекрасно образованна и невероятно 
скромна. Яркий пример неповторимой инди-
видуальности и исключительной личности. 
Отличительной особенностью всех ее на-
учных изысканий является тонкий анализ, 
всесторонняя осведомленность и глубокое 
погружение в суть исследуемой задачи. К Зое 
Мироновне все и всегда относились с любо-
вью и уважением. Среди тех коллег, кого она 
вспоминала с большой теплотой, такие име-
на, как Борис Андреевич Алборов, Василий 
Иванович Абаев, крупнейший специалист по 
проблемам античной философии и эстетики 
– Алексей Федорович Лосев.

У нее были обширные научные и дружеские 
связи с известными учеными и писателями 
различных регионов: Кабардино-Балкарии, 
Дагестана, Москвы, Санкт-Петербурга и др. В 
личном архиве З.М. Салагаевой сохранилось 
весьма внушительное эпистолярное насле-
дие. Писем сотни… Все они преисполнены 
бесконечным уважением к профессионализ-
му Зои Мироновны, словами благодарности и 
восхищения ее высоким интеллектом, благо-
родным нравом и утонченной, отзывчивой 
душой. Много дружеских и теплых писем от 
Васо Абаева и его супруги – музыковеда Ксе-
нии Цхурбаевой. В.И. Абаев высоко ценил 
Зою Мироновну. Всякий раз, когда Абаевы 
приезжали во Владикавказ из Москвы, их 
навещала Зоя Мироновна, и они зачастую на-
ходили радушный прием в доме Салагаевой. 
Их связывала крепкая дружба всю жизнь. 

В личной библиотеке Зои Мироновны на-
считываются десятки томов дарственной 
литературы от авторов – писателей и крупных 
ученых: Г.Ф. Турчанинова, В.И. Кулешова, 
В.В. Кускова, А.Ф. Лосева, А.А. Тахо-Годи и 
других многочисленных авторов, непременно 
присылавших ей каждое свое новое издание. 
Невероятно трогательна дарственная над-
пись на сборнике поэтических произведений 
«Избранная лирика» Кайсына Кулиева, по-
даренном ей поэтом: «Зое Мироновне Сала-
гаевой – великой женщине гор от скромного 
стихотворца К. Кулиева». 

Признание заслуг, звания и многочислен-
ные награды З.М. Салагаевой закономерны и 
заслуженны. Она проявила себя как блестя-
щий просветитель, стремящийся не просто 
расширить историческое и научное видение 
читателя, но привить ему любовь к изящной 
словесности, к родной речи, к этнокультур-
ным традициям, соприкоснуться с неисчерпа-
емым источником духовных и нравственных 
сил нашего народа.

ПРОФСОЮЗЫ Итоги и перспективы

ЗАЛОГ ДОСТОЙНОГО ТРУДА
В целях развития и совершенствования 
деятельности профсоюзного движения в республике 
президиумом Союза организаций «Федерация 
профсоюзов РСО–А» 2023 год был объявлен Годом 
укрепления и развития социального партнерства 
в Республике Северная Осетия – Алания». 
Федерацией профсоюзов республики совместно с 
отраслевыми республиканскими организациями 
профсоюзов в течение 2023 года было проведено 
значительное количество мероприятий 
направленных на укрепление социального партнерства в РСО–А. 

Таймураз КАСАЕВ,
председатель Федерации 
профсоюзов РСО–А

Самым знаковым событием стала акти-
визация работы республиканской Трехсто-
ронней комиссии по социально-трудовым 
отношениям. По инициативе профсоюзной 
стороны на всех трех заседаниях в 2023 году 
рассматривались вопросы, предложенные 
профсоюзной стороной комиссии: «О ходе 
выполнения Указа Главы РСО–А «О совер-
шенствовании взаимодействия органов го-
сударственной власти Республики Северная 
Осетия – Алания и органов местного само-
управления с профессиональными союзами»; 
«Об исполнении региональных соглашений, 
программ социально-экономического разви-
тия республики»; «О проекте регионального 
соглашения о минимальной заработной плате 
в Республике Северная Осетия – Алания». 

Благодаря активизации работы Трехсто-
ронней комиссии после многолетних перего-
воров были приняты Правительством РСО–А 
постановления: «Об утверждении Положе-
ния об оплате труда работников культуры, 
искусства, образовательных учреждений, 
подведомственного Министерству культуры 
РСО–А»; «Об утверждении Положений от-
раслевой системы оплаты труда работникам 
учреждений средств массовой информации, 
подведомственных Комитету по делам пе-
чати и массовых коммуникаций РСО–А». В 
результате установления новых окладов вве-
дена и дополнительная 20%-ная надбавка.

Профсоюзу работников агропромышленно-

го комплекса удалось восстановить выплаты 
по социальным льготам на возмещение рас-
ходов на оплату жилья и коммунальных услуг 
специалистам государственной ветеринарной 
службы, проживающим и работающим в 
сельской местности. На федеральном уровне, 
после рассмотрения в Парламенте РСО–А, 
принято решение об установлении 25%-ной 
надбавки к страховой пенсии для неработа-
ющих пенсионеров с 30-летним стажем, живу-
щих и проработавших в сельской местности. 

Межведомственная республиканская 
комиссия по рассмотрению заявлений лиц, 
претендующих на звание «Ветеран труда 
в Республике Северная Осетия – Алания», 
по настоятельным обращениям Федерации 
профсоюзов республики о присвоении звания 
«Ветеран труда» по профсоюзным и респу-
бликанским наградам, 16 марта 2023 года 
приняла решение: 

«Рассматривать вопрос о присвоении зва-
ния «Ветеран труда» гражданам, награж-
денным наградами ВЦСПС, ФНПР, общерос-
сийских профсоюзов до 1 июля 2016 года.» 
В настоящее время Федерация профсоюзов 
РСО–А продолжает переговоры в рамках 
Трехсторонней республиканской комиссии 
о предоставлении права присвоения звания 
«Ветеран труда» лицам, награжденным хотя 
бы одной из наград ФНПР и Республики Се-
верная Осетия – Алания после июля 2016 года. 

Профсоюзное движение республики в 
период проведения коллективных акций: 
Первомайская акция; Всемирный день «За 
достойный труд!» – провели заседания кол-
легиальных органов профсоюзов, встречи с 

руководителями профильных министерств, 
ведомств, собрания в первичных профсоюз-
ных организациях с повесткой «Социальное 
партнерство – гарантия достойного труда!». 
Молодежные советы Федерации и отрасле-
вых республиканских организаций на своих 
заседаниях приняли решение о дополнитель-
ных формах акции. 

Так, Молодежный совет Северо-Осетин-
ской республиканской организации профсою-
за работников государственных учреждений 
и общественного обслуживания принял реше-
ние об организации и проведении 28 сентября 
2023 года восхождения на гору Къай-хох (3068 
м) с водружением флагов России, РСО–А, 
ФНПР и логотипов всероссийской акции «За 
достойный труд!» и «Социальное партнерство 
– гарантия достойного труда!». Команда КВН 
Молодежного совета профсоюза работников 
госучреждений, представившая видеоролик 
«Осетины за социальное партнерство», во-
шла в финал профсоюзного фестиваля КВН 
среди трудящейся молодежи РФ. 

Профсоюзом работников агропромыш-
ленного комплекса в рамках акции «За до-
стойный труд» были проведены совещания с 
профактивом работников отрасли с повест-
кой «Социальное партнерство – гарантия до-
стойного труда!» в Моздокском и Алагирском 
районах республики. В этих мероприятиях 
приняли участие работники АМС и председа-
тели Координационных советов организаций 
профсоюзов МО.

Профсоюзом работников промышленности 
проводился профсоюзный урок на тему «Со-
циальное партнерство – гарантия достойного 

труда!» в профессиональном лицее № 4, в 
ходе которого 100 первокурсников торже-
ственно были приняты в профсоюз.

В связи с многочисленными изменениями 
законодательства по охране труда отрасле-
выми республиканскими организациями про-
фсоюзов проводились встречи с руководите-
лями организаций и учреждений, вносились 
изменения, и составлялись дополнительные 
соглашения к действующим коллективным 
договорам». 

В канун Всемирного дня действий про-
фсоюзов «За достойный труд» Федерацией 
профсоюзов республики проведены встречи 
с профсоюзными активистами, работодате-
лями и представителями АМС Моздокского 
и Пригородного районов, на которых были 
намечены мероприятия по дальнейшему 
укреплению социального партнерства между 
профорганизациями, работодателями и 
представителями АМС муниципальных об-
разований.

Профсоюзными организациями республики 
были организованы семинары с повесткой 
«Социальное партнерство – залог достой-
ного труда» как на открытых площадках, 
так и в онлайн-формате. Профорганизации 
и Молодежные советы республиканских 
организаций профсоюзов проводили флеш-
мобы, фото- и видеосъемки с профсоюзными 
лозунгами акций «Зa достойный труд!», «Со-
циальное партнерство – залог достойного 
труда», которые были размещены на инфор-
мационных стендах первичных профоргани-
заций, в социальных сетях, республиканских 
и районных СМИ. 

На заседаниях коллегиальных органов 
профсоюзов республики в течение года 
принимались решения о награждении как 
профсоюзных лидеров, так и работодате-
лей – социальных партнеров – наградами 
Федерации независимых профсоюзов России 
и Республики Северная Осетия – Алания за 
успехи в развитии социального партнерства, 
обеспечивающие улучшение условий труда 
и отдыха трудящихся, а также повышение 
уровня заработной платы и введение допол-
нительных социальных гарантий работникам. 
Приведу интересный пример: Северо-Осе-
тинская республиканская организация про-
фсоюза работников агропромышленного 

комплекса, рассматривая вопрос о выпол-
нении отраслевого соглашения, отметила 
положительную практику работы в части 
развития социального партнерства и вы-
полнения разделов коллективного договора 
ГБПОУ «Моздокский аграрно-промышленный 
техникум» и большой вклад в подготовке 
рабочих кадров, направив главе МО «Моздок-
ский район» ходатайство о присвоении зва-
ния «Почетный гражданин города Моздок» 
Кадиеву Казбеку Николаевичу – социально-
му партнеру, руководителю аграрно-промыш-
ленного техникума. Ходатайство профсоюза 
было удовлетворено.

Профорганизации и Молодежные советы 
республиканских организаций профсоюзов 
проводили в течение Года социального пар-
тнерства– флеш-мобы, фото- и видеосъемки 
с профсоюзными лозунгами «Зa достойный 
труд!», «Социальное партнерство – залог 
достойного труда», материалы о которых от-
ражали на информационных стендах первич-
ных профорганизаций, в социальных сетях, 
республиканских и районных СМИ.

На заседаниях коллегиальных органов Фе-
дерации и отраслевых республиканских орга-
низаций профсоюзов ежегодно подводятся 
итоги колдоговорной кампании за истекший 
год и ставятся задачи на предстоящий пери-
од. В связи с объявлением 2023 года Годом 
укрепления и развития социального партнер-
ства Федерацией профсоюзов РСО–А и ее 
членскими организациями приняты меры по 
укреплению и активизации работы Координа-
ционных советов организаций профсоюзов в 
муниципальных образованиях республики. В 
январе 2024 года Трехсторонней республи-
канской комиссией был рассмотрен проект 
соглашения по регулированию социально-
трудовых отношений между Федерацией про-
фсоюзов РСО–А, объединением работодате-
лей и Правительством РСО–А на 2025–2026 
годы. В ближайшее время состоится подпи-
сание этого соглашения сторонами социаль-
ного партнерства. Профсоюзное движение 
республики Северная Осетия-Алания будет и 
в дальнейшем оставаться справедливым, на-
дежным и последовательным партнером вла-
сти и работодателей, эффективно защищая 
социальные, трудовые и профессиональные 
права и интересы трудящихся республики.
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25-11-19, Сергей Суанов - тел. 25-11-09, Залина Губурова - тел. 25-11-03;  корреспонденты  Тамара 
Бунтури - тел. 25-11-14,  Зарина Кабисова - тел. 25-11-08, фотокорреспондент Татьяна Шеходанова 
- тел. 25-92-93; системный администратор Владислав  Казанский - тел. 25-63-18.

Распространяется в РСО–А.
Цена свободная.

D E F G H I J K L M N O P Q R DСПОРТИВНЫЙ КУРЬЕР

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 (ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на военную 
службу по контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.

Заработная плата – от 40 т. р., 
хорошая транспортная развязка, 
жилищное обеспечение, полный 
социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Учредитель: 
Комитет по делам печати 

и массовых коммуникаций  
Республики Северная 

Осетия – Алания.

Комитет первичной профсоюзной 
организации ФГБОУ ВО «Северо-
Осетинская государственная ме-
дицинская академия» Минздрава 
России выражает глубокое собо-
лезнование ассистенту кафедры 
акушерства и гинекологии № 1 З. Л. 
Дзагоевой по поводу скоропостиж-
ной кончины мужа 

ДЗАГОЕВА
Валерия Аркадьевича.

Профессорско-преподаватель-
ский коллектив  кафедры акушер-
ства и гинекологии № 1 ФГБОУ ВО 
«Северо-Осетинская государствен-
ная медицинская академия» Минз-
драва России выражает глубокое 
соболезнование ассистенту кафе-
дры № 1 З. Л. Дзагоевой по поводу 
скоропостижной кончины мужа 

ДЗАГОЕВА
Валерия Аркадьевича.

Администрация, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «Респу-
бликанская детская клиническая 
больница» Минздрава РСО–А вы-
ражают глубокое соболезнование 
врачу-рентгенологу Ф. А. Бесоло-
вой по поводу кончины матери 

ЦАГАРАЕВОЙ
Генриетты Батрбековны.

Коллектив ГБУЗ «Республикан-
ская психиатрическая больница» 
МЗ РСО–А выражает глубокое со-
болезнование сотрудникам А. А. и 
А. В. Михитаровым по поводу кон-
чины дочери и сестры

МИХИТАРОВОЙ
Фатимы Владимировны.

Комитет по транспорту и дорожной 
инфраструктуре Республики Се-
верная Осетия – Алания  выражает 
глубокое соболезнование главе Ад-
министрации местного самоуправле-
ния Ирафского района РСО–А Р. М. 
Хамикоеву по поводу кончины отца

ХАМИКОЕВА
Мурзы Бугулиевича.

Совет муниципальных образова-
ний РСО–А выражает глубокое со-
болезнование главе муниципаль-
ного образования Ирафский район 
РСО–А Р. М. Хамикоеву по поводу 
кончины отца 

ХАМИКОЕВА
Мурзы Бугулиевича.

Координацион-
ный совет МОД 
«Высший совет 
осетин» выража-
ет глубокое собо-
лезнование род-
ным и близким 
по поводу кончи-
ны заместителя 
п р ед с ед ат ел я 
Затеречного рай-
онного «Ныхаса» 

ЕДЗАЕВА
Виктора Дзибоевича.

Коллектив Министерства образо-
вания и науки Республики Северная 
Осетия – Алания выражает глубокое 
соболезнование главному специ-
алисту-эксперту отдела контроля и 
надзора в сфере образования  И. К. 
Огоевой по поводу кончины отца 

МАКОЕВА
Казбека Хаджиумаровича.

Администрация Главы РСО–А и 
Правительства РСО–А выража-
ет глубокое соболезнование со-
труднице К.К. Тебиевой по поводу 
кончины

ТЕБИЕВА 
Георгия Георгиевича.

Фамильный со-
вет Кайтуковых 
выражает ис-
креннее соболез-
нование родным 
и близким по 
поводу гибели 
участника специ-
альной военной 
операции

КАЙТУКОВА
Мурата Александровича.

Гражданская панихида состоится 
13 февраля по адресу: пер. Охот-
ничий, 19-б.

Администрация, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «Респу-
бликанская клиническая больни-
ца» МЗ РСО–А выражают глубокое 
соболезнование родным и близким 
по поводу кончины врача акушера-
гинеколога родильного дома 

АЛБЕГОВОЙ
Майи Харитоновны.

Коллектив Северо-Осетинской 
таможни выражает глубокое собо-
лезнование Ф. Ю. Бекузарову по 
поводу кончины отца

БЕКУЗАРОВА
Юрия Аврамовича.

Коллектив Государственного бюд-
жетного учреждения социального 
обслуживания Республики Север-
ная Осетия – Алания  «Республи-
канский геронтологический центр» 
выражает глубокое соболезнова-
ние медицинской сестре Г. А. Сара-
пуловой по поводу кончины сестры

ГАБРИЕЛЯН
Натальи Андреевны.

Коллектив ГБУЗ «Родильный дом 
№ 2» МЗ РСО–А выражает глубо-
кое соболезнование ассистенту ка-
федры акушерства и гинекологии 
СОГМА З. Л. Дзагоевой по поводу 
кончины мужа

ДЗАГОЕВА
Валерия Аркадьевича.

Реклама, объявления, собо-
лезнования и поздравления 
принимаются в отделе объяв-
лений газеты «Северная Осе-
тия», а также по телефонам: 
25-11-18, 25-93-72.

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ 

ìåðîïðèÿòèé â ìåðîïðèÿòèé â ÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒ..
(Кредит и рассрочка предоставляются с помощью банков-партнеров 

на платформе кредитного брокера mc.moneycare.su ПОЧТА БАНК, лиц. 
№ 650 от 09.04.2020).

Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ТРЕБУЕТСЯ ТРЕБУЕТСЯ 

УБОРЩИЦА
В МАГАЗИН

ОПЛАТА – 1700 р. за смену
ТЕЛ. 8-928-038-44-48. 

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈß
закупает

ЛОМ ЧЕРНЫХ И ЦВЕТНЫХ 
МЕТАЛЛОВ У НАСЕЛЕНИЯ. 
ДОРОГО.
ДЕМОНТАЖ И САМОВЫВОЗ. 
Тел. 8-918-827-83-01.

ОРГАНИЗАЦИИ
ТРЕБУЕТСЯТРЕБУЕТСЯ

УБОРЩИЦА
в автосервис, расположенный в 

СНО «Иристон».
ТЕЛ. 8-962-744-38-05.

ОРГАНИЗАЦИИ
ТРЕБУЕТСЯ

ВОДИТЕЛЬ НА А/М «КРАЗ» 
(БОРТОВОЙ).

ТЕЛ. 8-918-827-83-01.

ПРОДАЕТСЯ 
КВАРТИРА

пл. 117 кв. м на 5 эт. 5-эт. дома 
(частичный ремонт: электрика, 
полы, стены) на ул. Первомай-
ской, 30 – 60 000 руб./кв. м. 
ТЕЛ. 8-918-822-17-22.

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

Нашей имениннице – 
Тамаре Соломоновне ГУТИЕВОЙ – 75!

На этом отрезке жиз-
ненного  пути  были  и 
трудности. Но больше 
– светлых, радостных 
дней. Особую гордость 
приносят дети и внуки. 
Желаем тебе, дорогая 
наша, не ощущать про-
житых лет, поучаство-
вать еще и в воспитании 
будущих правнуков. Будь 
всегда такой же веселой 
и неугомонной! А бабушкой и прабабушкой будь не по 
прожитым годам, а только по статусу. 

С наилучшими пожеланиями – 
семья, друзья, соседи, однокурсники-врачи.

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Результат превзошел ожидания

Осетинские спортсмены завоевали 116 медалей на 
первенстве ЮФО по ушу.

З. СЛАВИНА

Соревнования проводились в 
Ростове-на-Дону. Всего в них при-
няли участие 600 человек, из кото-
рых 42 спортсмена представляли 
Осетию.

В таолу (спортивные виды ушу) 

спортсмены Осетии завоевали 32 
золотых, 21 серебряную и 19 брон-
зовых медалей. 

В традиционных видах – кунг-фу у 
наших атлетов 20 медалей высшей 
пробы, 16 –серебряных и 8 бронзовых. 

А самые престижные, медали 
многоборья, завоевали: Аспар Сав-

воев, Камилла Бурнацева (9–11 
лет), Святослав Савченко, Мария 
Тедеева (12–14 лет), Давид Мали-
ев, София Арчинова, Виктория Ка-
банова, Элина Никитченко, Марк 
Гаглойти, Марина Токаева (15–17 
лет), Эльбрус Дзалаев, Сармат Ка-
саев, Астемир Гуриев (мужчины), 
Евгения Дзуцева (женщины).

Соревнования являлись отбороч-
ным этапом на первенство и чемпи-
онат России.

Хабаровчане оказались сильнее
Футболисты 
владикавказской 
«Алании» в понедельник, 
12 февраля, после трех 
дней отдыха начали 
третий предсезонный сбор 
в турецком Белеке.
Вячеслав СТЕПАНОВ

В завершение второго сбора 9 
февраля красно-желтые сыграли в 
один день два матча разными со-
ставами с клубом Первой лиги – 
«СКА-Хабаровск». В утренней игре 
молодежь, разбавленная несколь-
кими игроками основного состава, 
проиграла сопернику со счетом 1:3. 
На 20-й минуте Давид Кобесов за-
работал 11-метровый, а затем уве-
ренно его сам и реализовал, открыв 
счет. Однако еще до перерыва хаба-
ровчане вышли вперед. Сначала по-
сле подачи с углового  Артем Быков 
головой точно пробил в цель, а затем 
нападающий из Кот-д'Ивуара  Жан 

Шарль красивым ударом с линии 
штрафной поразил дальний угол во-
рот владикавказцев. На 76-й минуте 
Шарль оформил «дубль» и установил 
окончательный счет матча – 3:1 в 
пользу армейцев. Интересно отме-
тить, что в этом поединке друг другу 
противостояли двоюродные братья 
– Ибрагим («Алания») и Дзамболат  
(«СКА-Хабаровск») Цаллаговы.

«Алания»: Туаев, Губиев, Татаев, 
И. Цаллагов, Бутаев, Дауров, Хуга-
ев, Гаглоев (Датиев, 77), Кобесов, 
Гурциев (Дряев, 77), Машуков. 

Во второй контрольной игре со 
«СКА-Хабаровск»  наставник «бар-
сов» Евгений Калешин выставил со-

став, близкий к боевому. Под занавес 
первого тайма хабаровчанин Артем 
Симонян поразил  ворота  Ростис-
лава Солдатенко. На 57-й минуте 
Андрей Никитин мощным ударом  в  
ближний угол огорчил уже появивше-
гося на поле Георгия Натабашвили. 
Владикавказцы смогли отыграть 
один гол благодаря прицельному 
удару Батраза Хадарцева. Однако 
большего красно-желтым добиться 
не удалось, и армейцы выиграли – 2:1.

«Алания»: Солдатенко, Бага-
ев, Плиев, Качмазов (Датиев,37), 
Хабалов, Тарба, Цараев, Засеев, 
Гиоргобиани, Хадарцев, Караев. 

Таким образом, красно-желтые 
уступили в обеих играх хабаровча-
нам в заключительный день второго 
сбора. Стоит отметить, что к влади-
кавказцам в Турции присоединился 
19-летний защитник Заур Датиев 
из «Алании-2». Стало известно, что 
форвард «Алании» Хусаин Норчаев 
на правах  годичной аренды пере-
шел в узбекский клуб «Нефтчи» из 
Ферганы. 

Ê ÑÂÅÄÅÍÈÞ ÏÎÒÐÅÁÈÒÅËÅÉ 
ÃÎÐß×ÅÉ È ÕÎËÎÄÍÎÉ ÂÎÄÛ Ã. ÂËÀÄÈÊÀÂÊÀÇÀ!
В СВЯЗИ С ПРОВЕДЕНИЕМ РЕМОНТНЫХ РАБОТ 

15 ФЕВРАЛЯ, С 10 ДО 12 ЧАСОВ, БУДЕТ ОГРАНИ-
ЧЕНА ПОДАЧА ГОРЯЧЕЙ И ХОЛОДНОЙ ВОДЫ В 
МНОГОКВАРТИРНЫХ ЖИЛЫХ ДОМАХ, РАСПОЛО-
ЖЕННЫХ ПО АДРЕСАМ: 

• УЛ. ВЕСЕННЯЯ – 30, 32, 32/1, 32/2, 34, 34/1.
• УЛ. А. КЕСАЕВА – 32, 34, 34/1, 36, 38.

ГУП «ВЛАДИКАВКАЗСКИЕ ТЕПЛОВЫЕ СЕТИ».

ДАТА Февраль. Тринадцатое. День рождения Е.Б. Вахтангова (1883–1922)

ВСЕЛЕНСКАЯ МЕТАФОРА
Подготовила Татьяна 
ШЕХОДАНОВА по материалу 
ГБУ «Наследие Алании»

Эту историю Надежда Михай-
ловна Байцурова, супруга Е.Б. 
Вахтангова, в 1960-е гг. рассказала 
театроведу Таймуразу Сергеевичу 
ГАЗДАНОВУ. При этом выразила 
недоумение по поводу того, что так 
и не была услышана столичными ис-
следователями жизни и творчества 
Вахтангова. «Видимо, историки 
театра хотели услышать от меня 
что-то сенсационное, – развела 
руками Надежда Михайловна. – Но 
Женя всегда был против сенсаций, 
считая, что в них много фальши. А 
вот удивляться радостно, искренне 
и честно он никогда не уставал. 
Многие произведения Коста Хета-
гурова он знал наизусть…» 

Из опубликованных воспомина-
ний Таймураза Газданова: «Речь 

идет о 1913 годе, когда родилась 
театральная студия, которой было 
суждено в 1926 году стать театром 

им. Е. Б. Вахтангова. А все начина-
лось со старого, давно не ремонти-
рованного особняка, где по просьбе 
театральной общественности во 
главе с К. С. Станиславским мо-
сковские городские власти раз-
решили арендовать второй этаж. 
Это было подлинным праздником, 
так как до этого бездомная студия 
«дерзала» в случайных полупод-
валах. И вот первый сбор труппы 
уже на стационаре. Как к нему гото-
вился Вахтангов? Вот откуда-то на 
извозчике он завозит деревянный 
щит. Всю ночь он его раскраши-
вает. Перед приходом студийцев 
Женя написанное задрапировал. 
Итак, все в сборе! Ликующий, вос-
торженный, парящий, он излагает 
программу нового театра зачаро-
ванным студийцам. Театр солнеч-
ных далей, мечты, театр, которому 
предстоит роднить континенты, а 
девизом этого театра будут слова 

великого гуманиста, поэта. Но вот 
какого – попробуйте догадаться. 
И он с азартом школьника срыва-
ет драпировку... Читаем: «Весь 
мир –  мой храм. Любовь – моя 
святыня. Вселенная – Отечество 
мое!» Общий вздох восхищения. 
Как безмерно эти великие сло-
ва были созвучны времени! «Так, 
кто же автор? – лучисто смотрит 
Вахтангов. – А, может, Рембо? – И 
посыпались варианты из мировой 
классики. – Дорогие студийцы, – 
ответил им на это Вахтангов, – моя 
родина – маленькая горная Осетия 
с очень красивым народом. И жил 
в ее горах титан – Коста Хетагуров. 
У нас будет время читать его. Но 
одно еще хочу добавить: метафора 
– богиня творческой мысли. А вот 
с такой вселенской метафорой я 
встретился впервые. Думаю, что в 
ней и заложена программа нашего 
театра».

КОНЦЕРТ

Музыкальный подарок от маэстро

Во Владикавказе прошел концерт «Музыкальный подарок» Республиканскому 
лицею искусств от Детской музыкальной школы Беслана и камерного оркестра 
Госфилармонии Северной Осетии – Алании. 

З. ГУБУРОВА,
фото автора

В исполнении учащихся и педа-
гогов прозвучали сочинения зару-
бежных, российских и осетинских 
композиторов. Художественный 

руководитель и главный дирижер – 
Ацамаз Макоев.

Заслуженный деятель искусств 
РФ, композитор, дирижер Ацамаз 
Макоев во время пресс-подхода 
рассказал, что скоро в Беслане от-
кроется новая музыкальная школа, 

которая получит прекрасное трех-
этажное здание по программе раз-
вития города. 

«Я – уроженец Беслана. В про-
шлом году школе присвоили мое 
имя, поэтому перед таким знаме-
нательным событием решил детей 

бесланской музыкальной школы 
показать во Владикавказе, во всех 
музыкальных школах, училище – то 
есть на различных музыкальных 
площадках, чтобы они обыграли ту 
программу, которую исполнят на 
открытии в новом здании. Сегодня у 
нас очередной концерт в Республи-
канском лицее искусств – это наш 
подарок от Беслана этому замеча-
тельному учреждению. В концерте 
участвуют дети Беслана и симфони-
ческий оркестр Северо-Осетинской 
государственной филармонии. А 
я руковожу всем этим процессом» 

По словам Макоева, такие кон-
церты особенно важны для под-
растающего поколения: «Это очень 
важно. Если я первый раз в жизни с 
оркестром сыграл, когда мне было 
более 30 лет, то эти дети в 10, 11, 
12 лет уже очень уютно и солидно 
чувствуют себя на сцене, высту-
пая с симфоническим оркестром. 
Этого я и добивался», – отметил 
композитор, добавив: «Мы с ребя-
тами познакомились в ноябре, весь 
декабрь и январь репетировали. 
Музыка – духовное воспитание. Мне 
кажется, что при нынешнем много-
образии жизни, в эпоху Интернета, 
телефонов и всего остального, му-
зыка – это последнее, что осталось 
нетронутым. Думаю, ничто так не со-
гревает души и сердца, как музыка, 
а тем более, когда это классическая 
или осетинская мелодия». 


	1
	2
	3
	4

